

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

Admite encargos todos los correos... Noticias y comunicados a precios convencionales.

LA PRENSA invita a sus anunciantes a presenciar la tirada. Los suplementos se repartirán gratis entre los suscriptores.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS

La Prensa



DIARIO DE LA MAÑANA

HEMEROTECA P. MUNICIPAL Santa Cruz de Tenerife

DIRECCION TELEGRAFICA PENNSA - TENERIFE

Se publica todos los días, incluso los domingos... Teléfono núm. 22.—Servicio permanente día y noche.

PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS EN LA ADMINISTRACION No serán devueltos los originales

NÚMERO ATRASADO 10 CÉNTIMOS

FUNDADOR Y PROPIETARIO LEONCIO RODRIGUEZ

SANTA CRUZ DE TENERIFE Oficina Valentín Sanz núm. 15

Periódico de mayor circulación de la provincia

Noticias por cable y telegrafía sin hilos

Sigue la batalla

(Noticias recibidas anoche a las doce)

Londres 24.—El comunicado oficial británico de anoche dice que la batalla continúa con gran intensidad en todo el frente al sur del Escarpia.

Al sur y al este de San Quintín, nuestras tropas han ocupado sus nuevas posiciones y pelean con el enemigo.

Durante la noche fuertes ataques del adversario en las proximidades de Jussy fueron rechazados con graves pérdidas para los alemanes.

En el frente norte de batalla, el enemigo atacó con furia, sin tener en cuenta sus pérdidas.

Nuestras tropas han mantenido sus posiciones, en la mayor parte de dicho frente, después de una tenaz y prolongada lucha.

Seis ataques enemigos, realizados en un solo sector, y en dos de los cuales tomó parte la caballería alemana, fueron rechazados por una brigada de infantería británica.

El enemigo continúa sus ataques con gran violencia.

Otras noticias

Londres 24.—El comunicado británico del medio día de hoy dice que no se ha registrado ningún cambio material en la situación.

Nuestras tropas ocupan la línea desde el río Somme hasta Peronne.

Pequeñas partidas enemigas que intentaban pasar el río, en la región de Pargny, fueron desechas por el fuego de nuestra artillería.

París alemán

Anoche no se recibió el comunicado alemán.

Península

De la crisis

Madrid (sin fecha).—Recibidos con retraso.

Después de la negativa del señor García Prieto a continuar en la Presidencia del Consejo, fueron llamados a palacio, para ampliar las consultas, los señores Dato, González Besada y Villanueva.

El rey encargóles separadamente de la formación de gobierno, negándose aquéllos a aceptar los Poderes.

Alba contra Villanueva

El señor Alba hizo violentas declaraciones contra el presidente del Congreso, señor Villanueva, por haber levantado la sesión el día de la crisis sin consultar a la Cámara.

Estado, González Hontoria. Gracia y Justicia, Silió. Hacienda, Flores de Lemus. Gobernación, Goicoechea. Guerra, Maura. Fomento, Cambó.

Otros detalles

Durante el desarrollo de la crisis, el señor García Prieto estuvo repetidas veces en palacio. El rey le rogó que prosiguiera con los mismos ministros, negándose resueltamente.

El señor Villanueva prohibía un gobierno parlamentario, para lo cual comenzó a hacer gestiones.

El señor Maura contestó con evasivas a las preguntas que le dirigieron los periodistas, limitándose a decir que las circunstancias habían variado desde 1913.

El Sr. Dato declaróse partidario de que continuara el señor García Prieto, y de lo contrario que se nombrara una persona de la mayor confianza de la monarquía.

El conde de Romanones dijo que era urgentísimo constituir un gobierno definitivo, que mereciera la confianza del país.

Los señores Cambó y Alba ratificáronse en sus manifestaciones anteriores.

Los nuevos ministros

Al jurar el nuevo gobierno, el rey mostróse sumamente complacido, expresando a cada uno de los ministros su satisfacción por la prueba de patriotismo que habían dado.

Los ministros complimentaron después a las reinas, de las que recibieron también muchas felicitaciones.

Consejo

Reunidos luego en Consejo los ministros, bajo la presidencia del señor Maura, el primer acuerdo fué la derogación de los decretos sobre disolución de los Cuerpos de Correos y Telégrafos, los cuales quedarán constituidos en la forma que lo estaban anteriormente.

Mañana se publicará un extraordinario de la Gaceta con el decreto de derogación.

Entusiasmo

El acuerdo del Consejo produjo gran entusiasmo entre los funcionarios cesantes, que aclamaron al nuevo gobierno.

De provincias recibense también noticias del júbilo que ha producido el acto de reparación que se ha hecho con los Cuerpos de Correos y Telégrafos.

Alba contra Villanueva

El señor Alba hizo violentas declaraciones contra el presidente del Congreso, señor Villanueva, por haber levantado la sesión el día de la crisis sin consultar a la Cámara.

Nuevas manifestaciones

Madrid 23.—Se han repetido las manifestaciones patrióticas en Madrid.

Frente a palacio desfilaron centenares de manifestantes, dando frenéticas vivas a España, al rey y al gobierno.

Las garantías

En el próximo Consejo de ministros se acordará el restablecimiento de las garantías constitucionales en Barcelona.

En Telégrafos

El jefe de la Central de Telégrafos de Madrid se ha encargado del servicio, cesando en sus funciones los militares.

En provincias se ha hecho también la entrega a los funcionarios civiles.

La normalidad se restablece en toda la Península.

El «Reina Victoria»

Llegó a Cádiz, sin novedad, el vapor «Reina Victoria», procedente de Canarias.

De la madrugada

(NOTICIAS POR CABLE)

Los servicios de Comunicaciones

Madrid 24.14.—El personal de Telégrafos está siendo felicitadísimo por su triunfo.

Se ha reanudado el servicio en toda España.

En la Central de Madrid se han establecido turnos extraordinarios para despachar el gran número de telegramas pendientes de curso.

En Correos

Trabájase también con gran denuedo en Correos para normalizar el servicio aglomerado, que es enorme.

En las carterías halláanse aglomeradas miles de sacas. Observáse una actividad febril en las oficinas, habiéndose establecido también turnos extraordinarios.

El público aplaude la actitud del personal.

Colgaduras

El Centro de Telégrafos luce colgaduras en señal de júbilo por la solución del conflicto.

Contra Cierva

Los periódicos continúan comentando los últimos sucesos, que han revestido extraordinaria gravedad.

La mayoría de la prensa arrebatándose contra el Sr. Cierva, felicitándose de su salida del gobierno, por que dicen conducía a España al abismo.

Telegramas

El gobierno está recibiendo millares de telegramas de felicitación y acatamiento de los funcionarios que han sido restituidos.

2 millones de cartas

El personal de Correos ha realizado un esfuerzo extraordinario para repartir la correspondencia aglomerada.

En 24 horas se han distribuido 2 millones de cartas.

Don Alfonso, enfermo

Hállase ligeramente enfermo el rey don Alfonso.

Subsecretario

Ha sido nombrado subsecretario de la Presidencia del Consejo, el señor Llanos Torriglia, que ya se posesionó de su cargo.

Maura no recibe

El jefe del gobierno nos ha anunciado que no recibirá a los periodistas, según era costumbre, y que a cambio de ello nos facilitará notas oficiosas de todos los asuntos que deban ser conocidos del público.

Manifestaciones de estudiantes

Se han repetido en Madrid las manifestaciones de estudiantes. Estos recorrieron todos los Ministerios, y desfilaron después frente a palacio, vitoreando a España y al gobierno.

Bivona

En el Consejo de mañana se acordará la sustitución del duque de Bivona.

Maura y Cambó

El ministro de Fomento, señor Cambó, celebró una extensa con-

ferencia con el señor Maura sobre la cuestión de los transportes.

Actas vacantes

El Tribunal Supremo ha anulado 9 actas. Asegúrase que el señor Lerroux presentará su candidatura por Almadén, y don Melquiades Alvarez por Almagro.

Sesiones de Cortes

En el Senado aprobáronse 72 actas.

La constitución definitiva de la Cámara se verificará el miércoles.

En el Congreso, el señor Barriovero pide que se establezcan las moratorias y que se active la amnistía.

Marcelino Domingo pide que se normalice la situación de Barcelona.

El ministro de la Gobernación señor García Prieto, ofrece en nombre del gobierno, que se activarán dichos asuntos.

Enfermo

Hállase gravemente enfermo el Sr. Abadal.

Los republicanos, laboristas

El diputado señor Barriovero propondrá a los republicanos la creación de un partido laborista, como el inglés.

Los presupuestos

El gobierno ha anunciado que en Mayo comenzará la discusión de los presupuestos generales.

Cuestión grave

El marqués de Comillas ha conferenciado hoy con el señor Cambó, para exponerle la grave situación creada a la Trasatlántica por la campaña de los submarinos alemanes, prohibiendo el tráfico legal entre España, Puerto Rico, Cuba y los Estados Unidos.

El señor Cambó ofreció al marqués de Comillas que en el Consejo del lunes se tratará de tan importante asunto, y se pedirá a Alemania la libre navegación de los vapores correos españoles, como lo exigen el derecho y la justicia.

El marqués de Comillas salió muy satisfecho de la actitud del ministro.

Suspensión de salidas

Además de los vapores que se hallan detenidos en algunos puertos, ha ordenado la Trasatlántica que suspendan las salidas el «Claudio López», el «Reina Cristina» y el «Satrústegui».

Varias noticias

Madrid 24.24.—Reina calma política. Los ministros, juramentados, eluden comunicarse con la prensa.

El señor García Prieto mostróse molesto porque se le presentó por la dimisión del alcalde.—Han dimitido 9 gobernadores, en su mayoría ciervistas.

Submarino internado

En el Ferrol ha entrado hoy un submarino alemán, averiado en un combate que sostuvo en Cabo Finisterre con tres barcos. Tripulánelo 30 marinos.

Se le han desmontado todas las piezas esenciales.

Los señores Maura y Pidal conferenciaron sobre el asunto, comunicándose rigurosas instrucciones.

Ultimas noticias

La ofensiva alemana. Otros detalles. Londres.—Los periódicos pu-

blican grandes relatos de la ofensiva alemana.

Considerarla como la batalla más grande que se ha conocido en el mundo.

No se cree posible la ruptura del frente británico, ni que esta ofensiva cambie la faz de la guerra.

Las pérdidas sufridas por el enemigo son espantosas.

Príncipe muerto

Entre los muertos en la batalla figura el príncipe Enrique Rous (¿?)

La ofensiva arrecia

Berlín.—Las últimas noticias del frente occidental dicen que el kaiser arrecia la ofensiva.

BOLSA DE MADRID

Londres a la vista 18.89 París a la vista 69.45 4 por 100 interior 78.00 Acciones Banco España 509.00 4 por 100 amortizable 86.00 5 por 100 idem 00.00 Deuda exterior 4 por 100 88.50 Ferrocarriles del Norte 267.00

Telegrama oficial

El ministro de la Gobernación telegrafía a este Gobierno civil: «La Gaceta publica hoy el real decreto siguiente: De acuerdo con mi Consejo de ministros vengo en decretar lo siguiente:

Primero. Quedan derogados los reales decretos de esta Presidencia, de 13 del actual, y los expedidos en 16 siguiente por el Ministerio de la Gobernación.

En su consecuencia pasarán de nuevo a depender del Ministerio de la Gobernación y Dirección general de Comunicaciones, los servicios todos de Correos y Telégrafos volviendo a constituirse los Cuerpos respectivos en la forma que lo estaban anteriormente.

Segundo.—El personal militar designado para desempeñar provisionalmente los indicados servicios, y de cuya inteligencia y elevado espíritu en el cumplimiento de la misión que le fué ordenada queda el Gobierno muy satisfecho, cesará desde luego en aquellos servicios, presentándose inmediatamente en sus puestos los funcionarios civiles que los servirán. Dado en Palacio a 23 de Marzo de 1918.»

POLÉMICAS LITERARIAS

Crítica de la crítica de un criticastro

Por ser misión depuradora y a la vez educativa la del crítico, dicho se está que quien la ejerza ha menester de buen gusto y amplia cultura. Crítico, en el sentido lato de la palabra, es fácil tarea para los osados; hacer labor de honrada y serena apreciación literaria sólo compete en fueros de legítima autoridad, a las mentalidades capaces en la materia.

Hay algunos plumíferos—que diría el concienzudo y jocosos Mariano de Cavia—para los cuales todo el monte es orégano: con el mismo desenfado garrapatean una gaceta volandera, que se arredran a oficiar de hierofantes de las letras. Les basta—y menos mal cuando así lo ponen por obra—con un superficial hojear del Diccionario de la lengua, para sentirse en posesión del grave ministerio que en literatura tiene por objeto juzgar a quienes la cultivan.

Entra en la categoría de los que así se improvisan censores del trabajo ajeno, don L. Betancor Cachaso, que ha creído poner una pica en Flandes con el juicio crítico que aventura en el diario republicano de Las Palmas, «El Tribuno», a propósito de mi composición poética titulada «Lo que hace falta», recientemente publicada en «El Progreso», de esa capital. No pretendo eximirme de las acerbidades del criterio de otro, porque ello implicaría un egotismo irrisorio, del que estoy muy lejos; pero entiendo que en funciones de crítica debe ser irreprochable aquel que reprende a los demás, según he leído no sé dónde.

Con el aludido señor ocurre todo lo contrario. Tiene mucho que reprender y no se ha dado cuenta de ello, ni se ha percatado tampoco de la enseñanza contenida en este aforismo latino: «Ne sator ultra crepidam».

Ha dicho el mentado crítico en cierto, entre otras cosas de que me ocuparé más adelante, que mi expresada composición poética es «inculta por impropiedad en la aplicación de las palabras». Se me censura por el uso indebido de los vocablos «mondo» y «simoníacos».

En efecto; el primero, como adjetivo, significa lo que consigna el señor Betancor Cachaso: «limpio de cosas superfluas»; mas al decir, refiriéndome al presente del pensamiento nacional que éste está «mondo de todo exaltamiento viril», para expresar su cobardía ante el actual relajamiento político, no cometo pecado de impropiedad; lo que hago es emplear un término con la significación restringida que le da todo el mundo en la conversación corriente; y también conviene observar, que yendo seguido de la preposición «de», no ofrece dificultad alguna su inteligencia, que no es otra que la de hallarse el pensamiento falto de todo arresto, es decir, sin energía, sin elevación, sin dignidad.

Discurrir desde otro punto de vista, cabría disertar sobre si es o no literariamente admisible el restrictivo convencionalismo de una dicción; pero esto no conduciría al esclarecimiento del punto a debatir: lo que más importa saber es si la voz «mondo» ocupa o no un lugar apropiado en esta estrofa:

«Esta podría el fondo de nuestra vida, mundo de todo exaltamiento viril el pensamiento... ¡Y el presente es tan hondol!»

leyendo estas versos se comprenden sin esfuerzo que «mondo» no tiene un valor de epíteto o calificativo, sino que sirve para denotar un estado o situación de aquel pensamiento, y en este caso, y figuradamente, es sinónimo de las voces «desprovisto» o «falto» de alguna cosa.

Respecto al otro término, «simoníacos», que aparece al principio del segundo verso en la segunda estrofa, se me objeta que no se trata de compra ni venta de cosas espirituales. ¡Oh, crítico miopel! ¿Qué regla de lenguaje impide que por extensión se califique de aquel modo a estos gobernantes nuestros del día que trafican con el honor y con el alma de la patria? ¿Acaso no son éstos valores espirituales?

Más que un alto dignatario de las letras insulares, páreceme el Sr. Betancor Cachaso un «quindilla» vidrioso y de malas pulgas.

Claro es, y no lo ignoro, que la palabra «simoníacos» corresponde a cosas del fuero eclesiástico, y, sin embargo, tal circunstancia no es obstáculo para que yo sostenga que la variedad y flexibilidad del pensamiento, en poesía, consienten la generalización de ciertas dicciones y permiten ensanchar su radio de acción léxica fuera de la zona de su uso privativo. La movilidad de nuestro idioma, que se va despojando de trabas y reglas que lo momifican, ha llegado a una cierta expansión tan necesaria como rejuvenecedora, y lo que al señor Betancor Cachaso se le antoja impropiedad en la aplicación de las palabras, no es otra cosa que limitación por su parte para abarcar la multiplicación del fenómeno renovador en el arte de la expresión artístico-literaria.

L. Rodríguez Figueroa. (Continuará).

Según habíamos anunciado, ayer hicierónse cargo nuevamente de los servicios de Correos y Telégrafos de esta capital los funcionarios de dichos Cuerpos que han sido restituidos a sus destinos.

La entrega verificóse a las 4 de la tarde, ocupando aquellos inmediatamente sus puestos y reanudando el trabajo que les estaba encomendado.

A la media hora de haber tomado posesión del Centro el personal de Telégrafos, quedó restablecida la comunicación cablegráfica con Cádiz.

En el primer telegrama cursado dábanse vivas a España y a los Cuerpos de Correos y Telégrafos.

El momento nos dicen que fué de gran emoción para todos los telegrafistas.

En la Administración de Correos hubo también gran júbilo en el personal al hacerse cargo del servicio.

Reiteramos nuestra felicitación a los funcionarios de ambos Cuerpos.

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:

En la Casa de Socorro fueron asistidos ayer los individuos siguientes:



# COGNAC Terry Representa una fortuna

el regalo que hace la CASA TERRY

Cuando en el café, en el restaurant, en el «bar» o en su casa beba usted cognac, exija siempre Cognac Terry

**ESTA CASA REGALARÁ** en combinación con la Lotería Nacional un magnífico AUTOMOVIL «OVERLAND», marca preferida por S. M. el Rey.—Por una copa de cognac Compendio (malla verde), V. O. (malla blanca) o N. P. U. (malla dorada), se regala UN CUPON numerado, en el cual van detalladas las bases del sorteo; por cada BOTELLA, 22, y por cada CAJA, 264.—Para pedidos y detalles: su representante en Tenerife, Domingo de la Rosa.

## Aviso

Agustín Morales, dueño de la parada de coches instalada en la Alameda de la Marina, tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que con motivo de estar ya arreglada en parte la avería que impedía la comunicación telefónica, ofrece de nuevo su **Teléfono 186**, instalado en dicha parada, para cuantos encargos de coches y automóviles se le hagan.

Antonio Cabral, de 10 años, de una herida contusa en la región frontal.

Gregorio Sánchez, de 11 años, de una erosión en la pierna derecha.

Santiago Medina, de 25 años, de una herida incisa de 3 centímetros en la región mastoidea izquierda.

Joaquín Ramírez, de 11 años, de una herida en el dedo índice del pie izquierdo.

Julián García, de 14 años, de una herida contusa de tres centímetros en el dedo medio derecho.

Francisco Plá, de 30 años, de una herida en la región frontal.

Francisco Hernández, de 24 años, de una herida contusa.

José Barrera, de 12 años, fractura de la tibia derecha por su tercio menor.

Las aguas propiedad del señor Almirante, de la Orotava, se venden en la Droguería de Espinosa

CEBOLLAS-ZAPON, procedentes de Valencia. Las que se han vendido a 0'50 el kilo en este mercado se venden ahora a 0'15 y 0'20 el kilo en la calle de Candelaria núm. 17.

SE VENDE o se arrienda el café situado en la Plaza de la Constitución, debajo del Club Inglés, o se alquila el local.—Para informes dirigirse al mismo.

TOMAS GARCIA CASTRO, profesor de música, se ofrece para dar clases de piano y toda clase de instrumentos, en su casa y a domicilio.—Santa Rosa de Lima número 11.

SE COMPRAN todas clases de DENTADURAS viejas.—San Roque número 57.

SE ALQUILA la casa número 13 de la calle de Bethencourt Alfonso (antes San José). Darán razón en la misma calle número 11 (accessoria).

SE ALQUILA la casa número 19 de la calle de Bencomo de la ciudad de La Laguna. Tiene instalación eléctrica y agua a presión. Se puede alquilar los dos pisos para dos familias o para una sola familia.

En la calle de Sol y Ortega número 4 darán razón.

Se conoce ya la fortuna que dejó al morir Mr. Alfredo Rothschild. Ascende a 37.500.000 francos. De esta suma ha legado una buena parte para fines benéficos.

PALMAS.—En la calle Ferrer número 25 se venden dos hermosas palmas.

FOSFARINA.—Es la mejor harina fosfatada de un gran poder nutritivo para niños, ancianos y convalecientes.—Para pedidos: Farmacia Tenerife del Licenciado Juan Feria, Norte número 17.

U. GUIMERA PERITO AGRIMENSOR Victoria de Aceitejo

# Calzado para niños

Se acaba de recibir un EXTENSO SURTIDO LONDON HOUSE, Dr. Comenge II

## Fábrica de jabón

Calzada de la Concordia

Desde el lunes, 18 del corriente, se vende en esta fábrica jabón verde primera a ptas. 1'45 la barra al menudeo.

— CALIDAD SUPERIOR —

Se regalan distintas muestras de los jabones que se fabrican, donde el público podrá apreciar la pureza y buena calidad de éstos.

### BUENAVISTA

Con gran satisfacción hemos visto que ha sido nombrado Juez municipal de este pueblo, nuestro querido amigo don Francisco González Martín.

Dada las condiciones de honradez y caballerosidad de que se encuentra adornado el citado amigo, creemos firmemente que su elección ha sido un acierto y una garantía para la administración de justicia en este pueblo.

Felicitemos al señor González y al pueblo en general, que ha recibido el nombramiento con muestras de simpatía.

### Ecós de sociedad

Ha regresado a Las Palmas la señora D<sup>a</sup> Eloisa Velázquez de Ramírez.

En esta capital ha dado a luz un niño, la señora esposa de don Francisco Guerra Gutiérrez.

Se encuentra gravemente enferma la señora esposa del oficial retirado del Ejército, don Francisco Plaza.

También se encuentra enfermo de cuidado, don Pedro Blasberg, director de la Fábrica del Gas.

En La Laguna se halla enferma la señora doña Adelaida Tacoronte de Estevez.

Se ha embarcado para el Hierro, con objeto de actuar de juez instructor especial en la causa que se instruye en el Juzgado de Valverde, por el supuesto delito de infracción de la ley electoral el digno juez de instrucción de este partido, don José Márquez Caballero.

### Carbón para la Eléctrica

El delegado de la Compañía Transatlántica, en Cádiz, telegrafió anoche al Gobernador civil, lo siguiente:

«Recibidos sus radios, y en vista de la urgencia del caso, damos orden a nuestros agentes para que entreguen a la Compañía Eléctrica quince toneladas de carbón, que deberá devolvérsenos a la mayor brevedad.

Respecto entrega a la Compañía Transmediterránea, siento vivamente no poder autorizarlo por no estar en mis atribuciones y necesitar nuestras existencias para el suministro de los buques nuestros que deben recalar estos días en esa isla. Le saludo afectuosamente.»

### En la Audiencia

Juicio para hoy

En esta Audiencia se celebrará hoy, a las nueve de la mañana, el juicio señalado contra José Izquierdo, de La Laguna, por supuesto delito de rapto.

Defenderá al procesado el letrado señor Rodríguez.

Sumario

El Juzgado de esta capital incoó sumario en virtud de denuncia formulada por el señor ingeniero je-

fe de montes, por calumnias a su autoridad.

También instruye sumario por estafa de 90 metros de cadena a Manuel Alamo.

Igualmente se halla instruyendo sumario por robo de sacos vacíos a don Benjamín Ascanio.

### NECROLOGÍA

Ayer tarde se verificó el sepelio de la respetable señora doña Juana Frago y Sanabria, viuda de Guimerá, cuya muerte ha sido sentidísima entre las numerosas amistades con que contaba la finada.

El entierro de la distinguida dama se vió muy concurrido, presidiendo la comitiva el alcalde señor Mandiño; coronel del Regimiento, señor Ruiz Maio; cura párroco de San Francisco; capitán de artillería, señor Clavijo, y familiares de la finada.

A la dolorida familia, y especialmente a nuestros amigos don Agustín y don Ernesto Guimerá, enviamos nuestro pésame más sentido.

### Notas marítimas

Buques entrados

Con correspondencia y pasaje llegó anoche a este puerto, procedente de Arrecife, Puerto de Cabras y Las Palmas, el correo interinsular «Fuerteventura», que hoy sale para Cabo Juby y escalas.

Procedentes de los puertos que se citan han fondeado los pailebots siguientes:

«Filomena», de Matas blancas, con cal.

«Adán», de Las Palmas y Beneguera, en lastre y con náufragos.

«Daute», del Puerto de la Cruz, con pescado.

«Esperanza», del anterior puerto, en lastre.

Y «Armita», de la mar, con pescado.

Pailebots despachados

«Adán», para Las Palmas; «Cristina», para Arrecife; «Carmita» y «Esperanza», para la pesca.

### Espectáculos

PARQUE RECREATIVO

Los aplaudidos artistas «Les Couders» y «Mme. Augusta», celebran esta noche su función de beneficio, que dedican al bello sexo.

El espectáculo constará de una sección extraordinaria, a las nueve menos cuarto, tomando parte Mme. Augusta con su número de tiro al blanco; «Les Couders», con el magnífico número de musicales, y los «Automatas Bergerac» con variados números de circos, duros, etc.

Se exhibirá la película en seis partes, de gran éxito, «La Intrusa».

La MENTOCORINA DARW hace desaparecer instantáneamente los resfriados de nariz y catarros de pecho. Pedidla en farmacias y droguerías.

### Peligrará la vida del que no lea esto

Los envenenamientos.—Los recientes accidentes de que han sido víctimas numerosas personas en Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteventura, por haber ingerido aguardiente de fabricación clandestina, elaborados en estas islas, son desgraciadamente un buen aviso para algunos detallistas y dueños de cafés que han venido aceptando de manos sospechosas, Ginebra y Whisky, procedentes también de fábricas clandestinas establecidas en esta localidad.

Los detallistas y dueños de cafés deben siempre efectuar sus compras de las marcas legítimas de Ginebra «Gato» y Whisky «Devar», en casa de los depositarios señores Caulfield & Sons, rechazando a los vendedores ambulantes.

También debemos advertir al público en general que es preciso que esté prevenido contra las falsificaciones, y recomendamos como medio para evitar aquí los desgraciados sucesos ocurridos en otras islas, cerciorarse debidamente de que la Ginebra y Whisky que consuman sean adquiridas de dichos depositarios, por ser esto la única garantía de la pureza de dichas bebidas.

### Oficina general

de negocios judiciales, administrativos y comerciales

Director: Antonio Ribot Pou. Abogado y Decano del Colegio de Procuradores.

Gerente: Virgilio Díaz Llanos Ramos, Perito Mercantil Colegiado y Agente Comercial.

Asuntos ante los Ministerios y dependencias de Estado, Provincia y Municipios, Juzgados y Tribunales.

Consultas verbales y por escrito autorizadas por letrados en ejercicio.

Gestión para el cobro de créditos difíciles.

Representación de Corporaciones Oficiales y Casas de comercio.

Administración y compra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Informes comerciales, etc.

Seriedad, reserva y rapidez en la gestión de todos los asuntos.

Honorarios módicos y previamente conocidos.

Comisión Mixta y Quintas.

Pericias.

Correspondencia en Francés e Inglés.—Despacho: calle de Pérez Galdós número 2 (a).

### José Sánchez Pinto

MEDICO CIRUJANO

Erfe medades del aparato respiratorio y circulatorio. Rayos X corrientes de alta frecuencia. Inyecciones intravenosas de 606.

Clavel, 1.—Consultas todos los días no festivos de 3 a 6.

### Academia preparatoria

Calle de la Lona núm. 12, 2.º

En esta Academia se darán las clases siguientes: Primera enseñanza, segunda y grado superior.

Preparaciones: Comercio, Bachillerato, Náutica, Magisterio, Correos, Telégrafos, Hacienda, Maquinista naval 1.º y 2.º y Militar.

HONORARIOS MÓDICOS

NOTA. Esta Academia cuenta con personal competente, el que tiene el gusto de ofrecer sus servicios a domicilio. También se ofrece para preparar Maestros para las próximas oposiciones.

### Reguladora del jabón

MERCADO NUEVO

Despacho número 5.

Jabón blanco y azul, barra ptas. 1'50  
» blanco o rojo, » 1'40  
» verdoso, » 1'30

### Se venden

pinos de tea en la finca llamada «Miradero de Castro», jurisdicción de Icod.—Para informes dirigirse a don Fernando Salazar, en la Orotava.

### Subasta voluntaria

Sociedad de explotación de aguas «La Habanera», Orotava.

Esta Empresa, anuncia la venta al contado de los bienes de su propiedad, consistentes en 465 metros de rieles vía completa de cincuenta centímetros de ancho, una vagoneta de un cuarto metro cúbico, giratoria; varios taladros de acero; varios picos; dos mandarrías y una barra.

La persona que desee adquirir dichos bienes, debe dirigirse por escrito, haciendo ofertas, al secretario de la misma don José Hernández Acosta, Orotava, quien al finalizar el corriente mes, exhibirá a la directiva las proposiciones que hubiese recibido, y si a ésta le conviniere enagajar los expresados bienes, se los adjudicará al mejor postor.

### Aviso importante

Ya está resuelto el problema de las subsistencias. En la calle Botón de Rosa número 3, encontrará el público a los precios más baratos que se pueden dar, papas blancas y negras, gollo de trigo y de maíz, queso de Vitoria, higos pasados, huevos del campo, pan, sopa del país a 0'45 céntimos la libra, (y al por mayor al precio de fábrica).

También encontrará el público el agradable vino cosechado en las mejores zonas de la Mañana, con garantía de ser arreglado con vino viejo y no tener alcohol del arrojado por el mar.

Dentro de pocos días habrá también café tostado y las agradables viejas secas.

### FOTOGRAFIA

Postales humorísticas a una peseta. Ampliaciones, reproducciones y toda clase de trabajos fotográficos.

TEOBALDO POWER, 21

### Sindicato Agrícola DE REGANTES

Convocatoria

Se convoca a los señores asociados a Junta general extraordinaria que se celebrará el domingo, 24 del actual, a las 4 de la tarde, en el local de costumbre de la Diputación Provincial, con arreglo a lo siguiente:

ORDEN DEL DIA

1.º Exposición por el señor presidente del estado actual, de la asociación y turnos para el riego, y medios para mejorarlos.

2.º Proposición de los señores socios.

Santa Cruz de Tenerife 21 de Marzo de 1918.

El presidente, Benjamín Ascanio.—El secretario, J. A. Rumeu Hardisson.

### Academia de Enseñanza

DE

F. Armas y de Miranda

Maestro Nacional.

Estudios de primera y segunda enseñanza.

Bachillerato.—Ampliación de ciencias.—Preparación para la carrera de Magisterio.

Preparación del 1.º y 2.º curso de música con arreglo al nuevo programa de texto para los exámenes de Junio.

Se encarga del arreglo de la documentación, matricas, etc., y programas.—Precios módicos.

Imeldo Seris número 37.

### Vinos de la Victoria

Cosechados en las fincas «Santo Domingo» y «Hacienda Grande», de doña Julia Liarena y don Rafael Alonso Liarena, de la Orotava.

Los propietarios de estos afamados vinos, depositados en las bodegas de Santo Domingo, de la Victoria, GARANTIZAN que en su confección no han empleado alcoholes de ninguna clase desde el año 1915 sino soleras y aguardientes de vino.

## EL HIJO

(Continuación de DOS MADRES)

POR

E. RICHEBOURG

garin, que ha hecho de su amor un culto, teme que puedan acusarle de vulgar, de ambicioso. Sabe que su amor es insensato, sabe que no puede aspirar a la que ama, y eso es lo que le mata.

Hubo un momento de silencio, durante el cual José se erigió el rostro de la dama.

—Sin embargo—repuso ésta,

—el conde de Montgarin no es pobre. Sé que gastó locamente algún dinero durante su juventud, pero le queda el castillo de sus antepasados, sus granjas, sus viñas y su palacio de París. Yo creo que, con todo eso, puede un hombre hacer buen papel en la sociedad. Además, cuando se tiene ciertas prendas personales, ciertas ventajas físicas, cabe el derecho de ser un poco más atrevido.

—Confíase que yo no le he aconsejado en ese sentido.

—¿Por qué?

—Porque yo también encuentro que entre la joven y él hay una enorme distancia.

—Esa manera de ver les honra a ustedes.

—Señora—respondió el portugués con aplomo,—mi primo y yo somos caballeros.

—El amor del querido conde

de Montgarin me interesa, y, desde ahora, me pongo a su lado. Como lo había previsto José Basco, la marquesa caía en el lazo que le había tendido.

El portugués se estremeció de placer.

La señora de Neuville repuso: —Yo debo conocer a esa familia a que usted se refiere.

—Seguramente, señora marquesa, la conoce usted.

—Entonces dígame usted su nombre.

José pareció turbarse.

—Es que...—balbuceó.

La dama no pudo reprimir un movimiento de impaciencia.

—¡Vamos, conde—repuso,—no me haga usted sufrir más!

—Es que, señora, no se trata de una cosa mía, sino de un secreto que pertenece al conde de Montgarin. Comprenda usted mis escrúpulos... ¡Quién sabe si

he sido ya demasiado indiscreto!

—Comprendo esos escrúpulos, pero no censuro su indiscreción. Usted sabe que yo aprecio mucho al conde de Montgarin, y quiero, si es que puedo, hacer algo por él. Mas para eso es preciso que yo sepa a quién he de dirigirme.

—Veo, señora marquesa que no debo ocultarle nada. Pues bien, el conde de Montgarin ama... a la señorita Maximiliana de Coulange.

—¡A Maximiliana!—exclamó la dama dando un salto sobre su asiento.

Después de un corto silencio prosiguió:

—Me acuerdo del modo con que la miraba... ¡Oh, no debo sorprenderme; casi casi lo encuentro natural; es una cosa que debía suceder!...

—Sí, fatalmente. Usted ve,

como yo, que la desgracia del pobre Ludovico es real y verdadera.

—Usted perdone, señor De Rogas; usted ve el asunto de una manera, yo lo veo de otra.

—¿Qué quiere usted decir?

—Que hallo que no hay para desesperarse, al contrario.

—¿Qué! ¿Acaso la señora marquesa cree posible?...

—Sí, en el supuesto de que el corazón de Maximiliana estuviese libre de todo compromiso.

—¿Pero usted ovida la inmensa fortuna del marqués de Coulange?

—Señor De Rogas—excusó con gravedad la marquesa, en esa familia los asuntos del corazón se sobreponen a las cuestiones de intereses; esa es la tradición de los Coulange. La madre del marqués, que fué una de mis mejores amigas, no tenía fortu-

na, y el mismo Eduardo de Coulange se casó con Matilde Pederney, sin que ésta tuviese dote.

Maximiliana se casará con el hombre a quien ella ame, aunque sea más pobre que una rata. Esto se lo garantizo a usted, porque conozco el modo de pensar de esa familia. Pero, enténdanos; digo que Maximiliana se casará con el hombre que ella ama, porque es incapaz de amar al primero que llegue, es decir, a un hombre que no sea digno de ella. Ha hecho usted bien, señor De Rogas, en venir e contarme esto. Le decía a usted hace un instante, que, vieja y todo todavía puedo hacer un favor a un amigo. He de valer mi influencia, y ma o será que no consigamos lo que deseamos; y si no fuese así, puede usted tener la seguridad de que será culpa mía.

—¡Ah, señora marquesa!—ex-